
Будни студенческие 
Из чего опи слагаются? Это 

лекции, семинары, лабораторные 
работы. Просто посещение отве
денных расписанием занятий: 
главное, в полнейшем осмыслении 
содержания, в живом восприятии 
знаний, нового потока информа
ции. Труд ежедневный, напря
женный. 

НА СНИМКЕ: студентки IV 
курса физико-механического фа
культета Марина Васько (спра
ва) и Елена Образцова обрабаты
вают экспериментальные данные. 
полученные в лабораторной рабо
те но исследованию крутильных 
колебаний балки. 
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З а щ и т а 

дипломных проектов 
Директивами XXIV съезда 

КПСС но IX пятилетнему плану 
развития народного хозяйства 
СССР перед энергетическим маши
ностроением поставлена ответст
венная задача — создание более 
экономичных и совершенных па
ротурбинных блоков мощностью 
до 1,2 млн КВТ, новых гидротур
бин и газовых турбин, турбин для 
атомных электростанций, мощных 
дизелей, компрессорных машин и 
другого энергетического оборудо
вания. 

С 4 февраля идет защита дип
ломных проектов на энергоиаши-
ностроительном факультете. Темы 
дипломных проектов отражают за
дачи, поставленные XXIV съездом 
КПСС. 

Отличные оценки получили 
дипломные проекты А. А. Луконь-
кова — осевой компрессор с вы
сокой степенью повышения дав
ления для ГТУ и П. М. Бересне-
Бой — нагнетатель природного 
газа с газотурбинным приводом 
ГТУ 30 МВТ. 

Такая же оценка дана ГЗКом 
№ 2 дипломным проектам Ю. А. 
Черемных — тепловозный дизель 
мощностью 6000 л. с , И. И. Ни
кишина — газовый двигатель 
5000 л. с , В. П. Смирнова ~ 
судопой среднеоборотный дизель 
6000 л. с. 

На «отлично» защищены ди
пломные проекты автотрактор
ных двигателей (Д. А. Засима — 
четырехтактный двигатель 180 
л. е. для автобуса? Т. А. Велика-
пова — автомобильный двига
тель 180 л. с. с воздушным ох
лаждением: Б. М. Тиунов — че
тырехтактный дизель 275 л. с. 
для тягача).. 

Новые типы компрессорных 
машин разработаны дипломаггга-
ми для металлургии, химии, строи
тельства (3. С. Нлюснина — пе
редвижная компрессорная уста
новка; А. Л. Гусев — центробеж
ный компрессор производитель
ностью 1500 м^мин.; С. М Ша-
фир — компрессор для сжатия 
этилена с давлением 3000 атм). 

Р. Пальварте (Куба) получил 
отличную оценку за проект ори
гинального дизеля мощностью 
3000 КВТ с горизонтальным рас-
полоя:епнем цилиндров и верти
кальным валом. 

Некоторые дипломные проекты 
уже используются заводами при 
создании новых серий дизелей, 
компрессоров, автомобильных дви
гателей. 

А. НАНАЕВ. 
докт. техн. наук, профессор 
председатель ГЭК № 2 знерго
машиностроительного факуль
тета 

Рейд 

Шолитехмка» 

Объявление 

2 марта в актовом зале со
стоится первое общеинститут
ское собрание молодых снеци
алистов и ученых ЛПИ. 

На повестке дня: обсужде
ние плана работы совета на 
1 9 7 2 - 1 9 7 3 год. 

Приглашаются все желаю
щие. Начало в 17 часов 30 
минут. 

Совет молодых ученых и 
специалистов 

Члены молодежной редколлегии 
в субботу, 19 февраля, провели 
рейд но учебным аудиториям. 

Наша задача состояла в том, 
чтобы проследить, как студенты 
относятся к занятиям: все ли 
приходят вовремя и приходят ли 
вообще. 

В главное здаше института 
мы пришли за несколько минут. 
Подоягдали звонка. 10 часов 05 
минут. Количество студентов в 
коридорах не уменьшается. 

Одни большими группами вхо
дят на лекции. Другие, более бо
язливые, толпятся у аудиторий. 
поджидая «приличного» потока 
«друзей по несчастью», действу
ют по принципу: «одному вхо
дить неудобно». 

10 часов 10 минут. Толпы сту
дентов мчатся еще по лестницам 
к своим аудиториям. Среди них 
есть и степенно идущие, с чув-

Н А С Ъ Е З Д Е 
П Р О Ф С О Ю З А 

• В середине февраля в актовом 
зале Московского государственно
го университета состоялся VII 
съезд профсоюза работников про
свещения высшей школы и науч
ных учреждений. 

Отчетный доклад сделала пред
седатель ЦК профсоюза Т. П. Яну-
шковская. 

С трибуны съезда выступали 
учителя и ученые, вузовские пре
подаватели и студенты. Они рас
сказали об организаторской и вос
питательной работе профсоюзных 
организаций в свете выполнения 
решений XXIV съезда нашей пар
тии, оценивающей деятельность 
ЦК профсоюза за отчетный пе
риод. 

Было сказано, что профсоюзные 
организации видят свои цели и 
задачи в выполнении планов те
кущей пятилетки, переходе ко 
всеобщему среднему образованию, 

улучшении учебно-воспитательно
го процесса. Были приняты ча
стичные изменения в Уставе 
профсоюза. 

Съезд определил, какими мето
дами надо проводить учебно-про
изводственную и воспитательную 
работу, чтобы успешно воплотить 
в жизнь решения XXIV съезда 
партии. 

На съезде был выбран новый 
состав ЦК. 

Делегация из. Ленинграда посе
тила дом-музей Ленина в Горках, 
Оружейную палату, была про'̂ -е-
дена большая экскурсия по Мо
скве. Также были проведены 
встречи нашей делегации с пред
седателями и секретарями ЦК 
профсоюза. 

С. КРИВОЩЕКОВА, 
член профкома, делегат 
съезда 

о ТЕХ, к о г о НЕТ 

НА ЗАНЯТИЯХ 
ством сооственного достоинстяа, 
медленно (в 10 часов 10 минут!) 
Н0ДХ0ДЯ1' к аудитории, лениво от
крывают дверь и, приковывая к 
себе внимание занимающихся, 
просят разрешения войти. Неко
торые, по-видимому, из общежи
тия, «прямым ходом» идут в бу
фет, где можно приятно провести 
один час. 

Прийти на 10 мш1ут позже 
стало для некоторых наших сту
дентов обычным явлением. В 
этот раз мы отметили опоздание 
больших групп студентов на 15 
и даже на 18 минут. К сожале
нию, зафиксировать их имена не 
удалось, они очень спешили. 

Беседуя с некоторыми препо
давателями, выясняем, что три 
четверти не пришедших вовремя 
в зтот день опаздывают система
тически. 

Приведем некоторые примеры. 
Мы побывали на лекции по по
литической экономии на ЭлМФ у 
Д. И. Усенко, Здесь присутство
вало всего две трети студентов, 
причем около 30 из них не яви
лись к началу занятий, а П при
ступили к ланятиям только во 

второй половине. 
У дверей нам удалось (см. фо

то) запечатлеть двух девушек из 
325/2 группы Лену Новикову и 
Татьяну Гавву, которые, кстат11 
сказать, оказались самыми чест
ными и единственные назвали 
свои имена. Причем, как потом 
выяснилось, эти девушки опаз
дывают редко. Злостные л;е про
гульщики и опаздывающие не на
зывали своих имен. И нам при
ходилось прибегать к различны:^; 
«трюкам», чтобы узнать их ко
ординаты. 

Многие ссылались на гардероб, 
одни — на транспорт, другие -— 
на будильник. Только не было бо
лее весомых причин в опраода-
ние. 

10 часов. 30 минут. В коридо
рах и у аудиторий наступило вре
менное затишье. В данный момент 
прогуливающихся по главному 
зданию института оказалось мень
ше всего. Зато в буфете собра
лось «отменное» общество. Ребя
та подкрепляли свое здоровье. 

, 10 минут спустя к аудито
риям начали стекаться «гуля-

(Продолжение на 4-й стр.) 



П О Л И Т Е Х Н И К 

В лаборатории использования водной энергии проводится 
большая научно-исследовательская работа. Одна из тем но
сит поисковый характер — преобразование тепловой энергии 
в эле1ггрическую. Она разрабатывается совместно с инст1Ргу-
том физики Латвийской академии наук. Таллинским политех
ническим отцелением энергетического института имени Г. М. 
Кржижановского. 

Б лаборатории получены ценные результаты. Участвуют 
в работе, кроме ученых и сотрудников, студенты. 

НА СНИМКЕ: на уникальном ртутном стенде, который 
служит для испытания магнито-гидродинамической машины, 
изучаются характеристики. Снимает показания Михаил Па
лей. 

Политическое просвещение в ЛПИ 

К А К П Р А В И Л Ь Н О 

ОРГАНИЗОВАТЬ УЧЕБУ? 

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА 

УЛУЧШИТЬ ОРГАНИЗАЦИЮ 

ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
Партийный комитет на своем Председатель месткома Д. П. сованы ректору ЛПЯ коммунисту 

заседании 7 февраля рассмотрел Иванов обратил внимание на то, В. С. Смирнову, 
итоги выполнения планов по ка- что до 1972 года соглашение по От.мечено также, что, несмот-
питальпому строительству и ка- охране труда между администра- ря на выполнение плана капи-
пвтальному ремонту за 1 9 7 1 г. цией и профсоюзом обычно не тального ремонта в 1 9 7 1 г. на 
и основные задачи на 1 9 7 2 г. полностью учитывалось в пла- 105 процентов, состояние основ-
Отмстив, что хозяйственные от- ие — графике капитальных рс- ных фондов института вызывает 
делы в 1 9 7 1 г. проделали боль- монтов, что является неиравиль- тревогу. Из-за несвоевременного 
шую работу, выступившие па ным. ремонта кровли и плохой ее экс-
заседании основное внимапие со- В заключение прений высту- плуатации портятся перекрытия 
средоточили на недостатках и пу- пил ректор института В. С. и стены зданий, наблюдаются ча-
тях их устранения. Всего в пре- Смирнов. Он рассказал о большой стые проточки, что сводит на нет 
ниях по докладам проректора ип- работе, выполняемой хозяйствен- результаты только что выполнеи-
ститута Н. П. Прудникова и глав- ными службами института, о за- ного ремонта помещений. В 1 9 7 1 
ного инженера института А. В. дачах по капитальному строи- году из-за этого оказались в ава-
Кожевина выступи.тй 8 человек, тельству в предстоящие годы пя- рийном состоянии несколько 

Начальник отдела охраны тру- тилетки. а также прокомментиро- больших аудиторий в главном 
да П. К. Новиков основное вни- ^^^ некоторые выступления и здании и механическом корпусе, 
маиие в выступлении уделил со- положения проекта постановле- На протял;ении всего 1971 года 
стоянию кровли. Он предложил ""^- нарушались сроки окончания ра-
заняться ее техническим совср- ^ постановлении партийного бот, что нарушало учебно-произ-
шенствованием. учесть опыт дру- *^о*™тета отмечается, что выпол- водственпый процесс в институ-
гих организаций, которые ис- "^"'''^ плана капитального строи- тс, 
пользуют самоочищающиеся (от тельства в 1971 году на 98 про- Помимо отмеченной выше пе-
снега) кровли. центов объясняется не только согласованности в работе между 

Секр-тарь партбюро ФРЭ — ^'^''^^^^тивными трудностями (от- хозяйственными подразделениями 
В. Л. Борисов обратил внимание ^^"^^"^^^^^ достаточного количест- партийный комитет указал па 
на затяжку по вьгаолнению про- ^^ нестандартных и.зделии, ис- другие причины неудовлетвори-
екта вентиляции во втором учеб- "«льзуемых нри строительстве), тельного положения с капиталь
ном корпусе '^ . но также внутренними причина- ным ремонтом. 

С^(^V•^м^'^^^п^ ^п«п тшглиг "" ' ^^'^ ^^'^ нсльзя считать со- Так, в течение последних лет 
ЛПЯ п 1г "''**"1''™ влйОй! вершенной структуру хозяйствен- установилась практика мпого-
™ л п Л п ^ ' " ' " ' ' ' " предложил „Ь1х подразделений. Плохо орга- кратного пересмотра основного 
1^пГ« »̂о Г « ' ' ' Г ' '^" "''^*'^^"<' материально-техниче- плана^ - графика, что пеизбеж-
пп!1? . 1 ^ ремонтных работах во ское снабжение. Отсутствует со- по дезорганизует работу служб 
время шдового семестра. Сту- гласованность в работе между главного инженера. Сами с.т\-жбы 
чрй .̂ «ттм и ™ 1 ' ' "^^^^^^ ^а'71 хозяйственными подразделениями, главного инженера на ряде объ-
ГЛ-ГУ лг'™ V ^ ? наблюдается вазличное толкова- ектов нарушают технологическую 
тлп л- уже выполнили боль- щге ими своих обязанностей. По- очередность работ, что затягива-

Пип^ктпп г ™ ^ ^ Т " к ™ ^ следнсе обстоятельство порожда- ст сроки и ведет к перерасходу 
Г«плп!г-«1 студгородка ь. п. ет бюрократизм и не способству- средств. Основные фонды в ин-
^Г,,™. со;оЩп^̂  о состоянии ст оперативному принятию реше- ституте эксплуатируются все еще 
пло?™^ ^'^''' ' ''''^^''^'^''' « НИИ. плохо, пет хозяйственного отно-
^т!^ТиV^,\Т """^ ' ' " " ' " ^'чнтывая, что в 1972 году и шения к их сохранности. Кроме 
1«^,,^. оригаду текущего ре- последующие годы пятипетки того, было отмечено, что партий-
тт Л » »•> I , '̂  оригаду кровель- объем капиталовложений возра- ная организация рабочих и слу-
т11г ^.и ^^'^'''''''''\^^'''" стает в несколько раз. что потре- жащих во главе с секретарем 
ингтитутГ **'^^^''^ "'"̂  Р^ '̂̂ '̂ '̂  ** бует еще более четкой работы хо- партийного бюро Е. Н. Чащиным 

итуте. зяйственных отделов, партийный практически пе сумела мобилизо-
Начальник ОКСа В. Г. Апте- комитет рекомендовал продол- вать коллектив на достижение 

карев привел ряд примеров, ха- жить работу по совсршенствова- высоких показателей в работе, 
рактепизующих несогласосанность нию руководства хозяйственной Партийный комитет определил 
п работе между хозяйственными деятельностью. Соответствующие ряд мер. направленных на устра-
елужбами. конкретные рекомендации адре- ненис отмеченных недостатков. 
1 1 1 П 1 1 1 1 1 | 1 | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | , | | | | , | | , | | | | , | | д , | , | , , | | „ 

На гидротехническом факуль
тете система политического про
свещения организована, в общем, 
подобно тому, как и на других 
факультетах института. Работает 
пять семинаров по изучению фи
лософии, научного коммунизма и 
политэкономии. Их посещают со
трудники ГТФ, имеющие высшее 
образование. Кроме того, в трех 
кружках изучают материалы 
XXIV съезда КПСС сотрудники 
со средним образованием. 

Семинар, в котором участву
ют сотрудники кафедр экономи
ки и организации гидротехниче
ского строительства, строитель
ных материалов и геодезии, ар
хитектуры, строительной меха
ники,, мелиорации и портов, ра
ботает под руководством А. В. 
Чеботаревой. Здесь изучаются 
отдельные, наиболее актуальные 
темь1 научного коммунизма. 

При кафедре оснований и Фун
даментов создан семинар, в ко
тором участвуют сотрудники ка
федр гидрологии и гидротехни
ческих гопружений. Руководит 
им В. И. Кгенофонтов. 

При кафе.аре использования 
волной энергии работает семинар 
под руководством заведующего 
этой кафедрой Д. С. Щавелева. 
Сотрудники изучают вопросы 
экономической политики социа-
лпгтическнх государств, входя-
тих в СЭВ. и другие вопросы 
политической экономии. 

При кафедре сопротивления 
материалов действует семинар по 
изучению вопросов социологии 
под руководством Г. И. Хмара. 

При кафедре гидравлики семи
нар, руководимый М. п. Гаио-
вой, изучает актуальные вопро
сы философии. Кружками по 
изучению материалов XXIV съез
да КПСС руководят: Л. В. Тана
наев, А. С. Цыпляев и Г. В.Иса
ев. . , 

Занятия проводятся ежемесяч
но и в соответствии с указания
ми, полученными на специаль
ных семинарах для пропагандис
тов, проводимых партийным ко
митетом института. В прошлом и 
в этом учебном году основное 
вггиманне уделялось материалам 
XXIV съезда КПСС. Следует от
метить активную работу на се
минарах тт. Г. А. Радченко, 
П. А. Шерешевского, А. А. Па-
рийского. С. В. Гладышева, Г. А. 
Карева, В. П. Успенского, И. С. 
Саморукова, В. С. Васильева, 
.Ю. В, Кокорииа, А. Р. Скуэ, 
И. М, Васильева и других. 

Наряду со многими положи
тельными сторонами организации 
и ведения политического про
свещения на факультете имеются 
и недостатки. Далеко не все уча-

-стники семинаров и кружков, в 
том числе и коммунисты, рабо
тают достаточно активно на за
нятиях. Нередки случаи низкой 
посещаемости, пассивное «при

сутствие» — все это не приво
дит к л;елаемому результату по 
повышению политического и 
культурного уровня сотрудни
ков. 

у нас еще далеко не все сде
лано по части организации поли
тической учебы преподавателей, 
научных сотрудников, "лаборант
ского состава. Не редки случаи, 
когда па занятиях, проводимых 
один раз в месяц, присутствует 
значительно меньше 50 процен
тов числящихся в семинаре 
(кружке). Иногда занятия прохо
дят в виде бесед или лекций, чи
таемых руководителями. Члены 
семинаров не прорабатывают за
ранее рекомендованную литера
туру, поэтому после прослуши
вания докладов и сообщений не 
возникает вопросов и не появ
ляется желания более подробно 
разобраться в материале. 

Для лучшей организации уче
бы хорошо бы выделить, на наш 
взгляд, единый день политиче
ской учебы в институте и орга
низовать действенный контроль 
занятий. Это повысило бы ответ
ственность всех руководителей за 
политическое просвещение, соз
дало бы необходимую четкость в 
организации за1гятий, ликвидиро
вало бы пропуски занятий, ко
торые случаются из-за накладки 
пескольких мероприятий на одно 
и то же время* 

Много разговоров ведется от
носительно программы и темати
ки семинаров. В настоящее время 
в соответствии с указаниями рай
кома п горкома партии составлен 
план изучения актуальных во
просов философии, научного ком
мунизма, политэкономии и исто
рии партии. Очередность изуче
ния этих четырех частей мар
ксизма-ленинизма в каждом се
минаре запланирована на 4 года 
в различном порядке, в соответ
ствии с пожеланиями слушате
лей. Одпако при обсуждении те
матики на каждый год и обшего 
плана на 4 года отдельные чле
ны семинаров высказывали мне
ние и отдельные пожелания за
ниматься, например, только по
литэкономией. Ссылаясь иа реше
ния Нейтрального Комитета пар
тии об улучшении экономическо
го образования, отдельные комму
нисты высказали желание подме
нить изучение философии, науч
ного коммунизма, истории пар
тии изучением только вопросов 
экономики. 

Очевидно, что такая односто
ронность в партийной учебе мо
жет принести вред. Точнее это 
суждение надо серьезно и четко 
разобрать и разъяснить в печати. 

Следует также еще раз пере
смотреть вопрос о свободном вы
боре семинарами тематики и про
грамм. Иногда, желая создать се

бе «более легкую жизнь» неко
торые слушатели намечают для 
изучения отдельные, более лег
кие вопросы, значительно сокра-
и1ая объем изучаемого материала 
в течение года. 

Необходимо более четко ре
шить вопрос орга1П1зации учебы 
но повышению экономического 
образования. Дело в том, что ха
рактер, последовательность 
изучения вопросов экономики и 
объем изучаемого материала, 
естественно, должны быть раз
личными для преподавателей ка
федры экономики и организации 
строительства или кафедры 
строительных материалов и ка
фелры теоретической механики. 

В настоящее время семинары 
в системе политического прпсве-
щения скомпонованы в основном 
или по территориальному призна
ку, или по сложившимся связям 
между кафедрами. Такие составы 
будут неудачными для изучения 
вопросов экономики в виду раз-
нон подготовки различными чле
нами семинаров. Может быть 
экономическое образование целе
сообразно организовать пока-
федрально? Этот вопрос также 
следовало бы обсудить в нашей 
газете. 

П. ЛАРИОНОВ, 
н. т. н., доцент 



ПОЛИТЕХНИК 

[диплом с 
Ты заканчиваешь институт. 

Позади годы упорного труда, 
экзамены, бессонные ночи и 
веселые студенческие будни, 
стройотряды и студенческие 
походы, — словом, все, чем 
так замечательна жизнь сту
дентов. Не зря ведь говорят: 
«Лучшие годы — студенче
ские». Полная лиризма, вос
торженности, окрыляющих ус
пехов и творческих поисков, 
увлечений жизнь студента бе
жит, как бур.чящая горная ре
ка. И основное, что несет в 
себе р е к а , — знания. Знания, 
на приобретение к.чторых тре
буется много времени, боль
шой отдачи сил, трудолюбия. 
И как критерий этих позна
ний на протяжении пяти—ше
сти лет учебы в институте — 
дипломный проект. 

Успешной защите дипломно
го проекта Владимира Курто-
ва предшествуют годы упор
ной и настойчивой учебы. 

Володя Куртов — один из 
лучших студентов механико-
машиностроительного факуль
тета, в его учетной карточке 
только две хорошие отметки, 
остальные отличные. 

При поступлении в инсти
тут у Володи была мечта 
строить большие сложные ма
шины, поэтому и пошел на 
специальность подъемно-транс
портные машины. 

С первого дня учебы предъ
являл к себе самую высокую 
требовательность. 

— Трудно в ученьи, легко 
в бою, — гласит воинская 
мудрость. И действительно, 
когда Володя шел на экзамен, 
то все знали, что он сдаст его 
не менее, чем на «отлично»: 
его ответы на экзамене обстоя
тельны и глубоки, достаточно 
подробны. 

Курсовые проекты Куртова 

ОТЛИЧИЕМ 
можно сразу вывешивать в 
чертежном зале как образец 
графики и технической гра
мотности, расчеты, выполняе
мые Володей, безукоризненно 
аккуратны и точны. И нет 
ничего, что делалось бы как-
то поскорее. Несмотря на мяг
кий и очень застенчивый ха
рактер, Володя с первого по 
третий курс был начальником 
штаба дружины ММФ, со вто
рого курса успешно работал в 
СНО. 

В беседе Владимир делится 
своими планами на будущее: 
«После окончания, института 
мне хотелось бы попасть в мо
лодой творческий коллектив, 
создавать конструкции новых 
машин. 

Институт дает нам хорошую 
базу. Но это не значит, что 
нужно довольствоваться до
стигнутым. Я хочу продолжать 
учебу, прэдварительно два-три 
года поработав практически за 
кульманом». 

Трудно не согласиться с Во
лодей, учеба для инженера не 
должна кончаться с получени
ем диплома. Ибо каждый день 
приносит столько нового, что 
надо учиться всю ясизнь, что
бы познать хотя бы тысячную 
долю созданного человечест
вом. И особенно без этого 
нельзя обойтись молодому 
специалисту, перед которым 
открываются большие возмож
ности для применения своих 
знаний и способностей. 

Скоро для Володи начнется 
новая жнзнь. Хочется сказать 
как напутствие традиционное 
студенческое: ни пуха ни пе
ра! 

Н. ЗАГОРСКДЯ, 
студентка ММФ 

На снимке: В. Куртов во 
время работы эа дипломным 
проектом. 

Соревнуются члены ДОСААФ 

Юность обличает империализм 
На эту тему был проведен ми

тинг в школе-интерпате 3*й 9, 
что на Гражданском проспекте. 

В нем приняли участие студен
ты из разных стран, обучающие
ся в нашем институте. О пагуб
ном действии империализма на 

народы развивающихся стран го
ворили Света Билли (Замбия), 
Нгуен Чонг Наунг (ДРВ), Залейк 
Наим (Сирия). 

Учащиеся школы подарили го
стям Политехнического ипститута 
пионерские галстуки. 

В президиуме профкома 

В комплексе мероприятий по 
военно - патриотическому вос
питанию студентов и сотрудни
ков "особое внимание было уде
лено активному участию членов 
ДОСААФ в соревнованиях по во
енно-техническим видам спорта. 

В 1971 году в организации 
ДОСААФ института работали сле-

' дующие секции военно-техниче
ских видов спорта: автомобиль
ная (курсы шоферов-любителей); 
стрелковая, радиоспорта; подвод
ного плавания (аква.чангистов). 

Решением президиума Выборг
ского районного комитета ДОСААФ 
эти секции преобразованы в два 
спортивно-технических клуба 
(СТК): клуб подводного плавания 
«Атлантика и комплексный спор
тивно-технический клуб автомо
бильного, стрелкового и радио
спорта. 

Наибольшего успеха в сорев
нованиях добились наши стрелки-
досаафовцы под руководством 
опытного наставника Анатолия 
Григорьевича Иванова. 

Участвуя в соревнованиях в 
честь Дня Советской Армии, Дня 
8 Марта, Дня Победы, в честь 
54-й годовщины Октября, коман
ды стрелков-политехников неиз
менно занимали призовые ме
ста. 

В стрелковых соревнованиях 
на первенство вузов Ленинграда 
команда ЛПИ, состоящая нз 14 
стрелков - спортсменов, заняла 
первое место, опередив соперни
ков на 80 очков. Следует отме
тить успешные выступления 
стрелков: Ю, Полякова (гр. 425) , 
Е. Малаховой (гр. 253) . Т. Ко
миссаровой (гр. 375), В. Бура
кова (гр. 141/2). А. Ерохина 
(гр. 232/1). 

Наши стрелки-спортсмены по
стоянно входят в сборную коман
ду района на городских соревно
ваниях. 

Секция подводного плавания 
проводит большую работу по под
готовке спортсменов-акваланги
стов, 200 человек прошли и 
успешно сдали экзамен теорети
ческого курса программы 
«Спортсмен-подводник», а 125 
человек выполнили практиче
ские нормативы и по погруже
нию. 

К сожалению, до сих пор пе 
находит практического решения 
вопрос о помещении для занятий 
секции аквалангистов, хранения 
и ремонта технических средств 
появодного плавания. 

Наши аквалангисты соревну
ются не только в подводном пла
вании, но и в падво,дном — гре
бле на ялах. 

Секция радиоспорта пополнила 

свои ряды — с 10 человек в на
чале года до 30 на сегодняш
ний день. Подавляющее большин
ство — это студенты факультета 
радиоэлектроники. Подготовка ра
дистов-операторов идет в трех 
группах: начинающих, усовер
шенствования и группе спортс
менов-разрядников. В этом году, 
в марте, паши радисты уже при
мут участие в районных сорев
нованиях. 

Для того чтобы окончательно 
«выйти в эфир», секции радио
спорта необходима помощь в при
обретении люб1ггельской КВ-ра-
диостанцин и магнитофона (обу
чение приему на слух). 

Комитет ДОСААФ уделял вни
мание работе с призывной и до
призывной молодежью. Команда 
ЛНИ принимала участие в I и II 
турах соревпования «Зимнее 
троеборье» и заняла второе место 
в районе. 

Недавно под руководством 
П. Ф. Сухинина и А. Г, Иванова 
молодые допризывники подгото
вились к таким соревнованиям-
Оии посвящались 54-й годовщи
не Советской Армии п Военно-
Морского Флота. 

А. ИВАНОВ, 
председатель комитета ДОСААФ 
ЛПИ 

В предыдущем номере газеты 
«Политехник» была опубликована 
статья начальника учебного отде
ла Г. Г. Наговицына об итогах 
зимней сессии. 

На состоявшемся 22 февраля 
заседании президиума профкома 
были обсуждены результаты зим
ней сессии, изложенные в статье. 
Члены президиума выразили оза
боченность в связи с ухудшением 

успеваемости н готовность сде
лать все возможное, чтобы улуч
шить ее. 

Президиум обязал председате
лей профбюро факультетов акти
визировать учебную работу на 
курсах и в учебных группах сво
их . факультетов в весеннем семе
стре. 

Оргкомиссия профкома 

Письмо в редакцию 

КОНКУРС ФАКУЛЬТЕТСКИХ СТРАНИЦ 

Уезжаем с чувством благодарности 
Мы, студенты Дальневосточно

го политехнического института, 
проходили преддипломную прак
тику в ЛНИ, на кафедре турби
ностроения. Руководил нашей 
практикой доцент В. А. Иванов. 

От всей души благодарим Ва
лерия Алексеевича за чуткое и 
внимательное отношение. И осо-
бе!шо за те знания, которые он 
нам передал. Его лекции всегда 
были интересны и содержатель

ны. Когда бы мы пи обращались 
к Валерию Алексеевичу, он все
гда находил время для консуль
тации. 

Из Ленинградского политехни
ческого института мы уезжаем с 
приятным чувством благодарно
сти. 

Т. ВОЙКИИНО. О.ТЕГИЕВА, 
0 . БОГАТОВА. студентки-
дипломантки ДВПИ 

Подведены итоги конкурса па 
лучшую факультетскую страницу 
в газете «Политехник» за 
1 9 7 0 — 1 9 7 1 учебный год. 

На первом месте — физико-
механический факультет, выпус
тивший две страницы, на вто
ром — ЭлМФ, на третьем — 
ММФ, на четвертом — ИЗФ, па 
пятом — ГТФ, на шестом — 
ФМетФ, па седьмом — ЭнМФ, на 
восьмом — ФРЭ. Места распре
делялись по принципу, который 
был взят за основу в положении 
конкурса. Л именно: рассказ о 
работе комсомольской организа
ции навстречу XXIV съезду 
КПСС. Факультеты, занявшие 
первые три места, показали раз
ностороннюю деятельность бюро, 
комсомольских групп. 

Редакция газеты «Политех
ник» и комитет ВЛКСМ объявля

ют новый конкурс. Предстоит 
рассказать: как факультетские 
комсомольские организации пре
творяют в л;изнь задачи, ппстаи-
лонные Генеральным секретарем 
НК КПСС Л. И. Брежневым па 
Всесоюзном слете студенческих 
строительных отрядов; на стра
ницах должно найти "тражеиие 
постановление ПК КПСС о под
готовке к 50-летию образпва!ШЯ 
СССР; комсомольским бюро сле
дует опубликовать на своих стра
ницах наиболее актуальный ма
териал из жнзии студеитов, пре
жде всего, о ходе соревнования 
на лучшую академическую груп
пу, рассказать о лучших предста
вителях факультета, о делах. Ра
зумеется, здесь должно быть и 
творчество студептов, юмористи
ческие рисунки, фотоснимки. 

Предпочтение будет отдано тем 

факультетским страницам, в ко
торых наиболее интересно будет 
рассказано о том, как студенты 
на дел.9 осуществляют, завет 
В. И. Ленина «Учиться, учиться 
и учиться» и как выполняют ре
шения XXIV съезда КПСС. 

Сроки представления факуль
тетских страниц в редакцию га
зеты «Политехник»: 

ЭнМФ — 13 марта, 
ММФ — 20 марта, 
ЭлМФ — 2 7 марта, 
ФМФ — 3 апреля, 
ГТФ — 10 апреля, 

' ФМетФ — 17 апреля, 
ИЭФ — 24 апреля, 
ФРЭ — 8 мая. 

Организаторы факультетских 
страниц могут предварительно 
получить консультацию в редак
ции газеты «Полвтехнйк». 
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о ТЕХ, КОГО НЕТ 
НА ЗАНЯТИЯХ 

(Продолжение. 
Начало на 1-й стр.) 

ющие». Например, около 257-н 
аудитории собралось несколько 
студентов III курса ФМетФ, кото
рые опоздали на занятия по об
щей электротехнике всего наод1га 
час (?!). 

Самое большое количество опо
здавших все же к концу первого 
часа оказалось у ауд1ггорий 235 
(17 человек) и 237 (11 человек). 
Здесь проходили лекции по тео
ретической механике и теории 
машин и механизмов (ЭлМФ и 
ЗнМФ). 

В своем рейде мы пытались 
выяонжь, кажие лекции студеп
ты «не любят» посещать. На ка
кие — опаздывают. 

Во-первых, самая плохая посе
щаемость в этот день была на 
лекциях по истории КПСС, фило
софии и политэкономии. Одна 
треть студентов вообще отсутство
вала на этих занятиях. 

Во-вторых, плохо посещают 
студенты первые и последние ча
сы занятий. 

Посещать лекции должен каж
дый студент, это его обязанность, 
его работа. 

Комсомольские бюро курсов 
должны объявить войну всем про
гульщикам: успеваемость студента 
прямо пропорциональна посещае
мости! 

Пе об этом ли говорит такой 
факт, что зимняя сессия бы.ла 
сдана хуже всех *эа последние 
24 года (!). Процент успеваемо
сти по институту составил 71,7, 
процента. 

Валерий ЩЕБЕЛИН, 
председатель молодежной ред
ноллегии 

Виталий КРУЖАЛОВ 
и Михаил ПАК, 

фотокорреспонденты 

Владимир ТОРГАШОВ, 
член профкома 

г На снимках (слева направо, сверху вниз)! 
Лена Новикова, Татьяна Гавва (гр. 3 2 5 ) опозда
ли на лекцию по политэкономии. 

Идет лекция по философии. Второй курс фи
зико-металлургического факультета. Присутству
ют 8 0 человек из 1 2 0 . 

Студенты ЗлМФ и ЭнМФ. опоздавшие на пер
вый час лекции по теоретической механике 
(ауд. 235 главного здания). 

Каникулы-на Тянь-Шане 

По-разному можно проводить 
зимние каникулы. Одни наконец-
то находят время, чтобы выспать
ся за целый семестр, другие по
купают «Кинонеделю» и запаса
ются билетами в театр, третьи... 

Да мало пи существует спосо
бов провести свободные две неде
ли! Однако довольно у многих ка
никулы всегда начинаются оди
наково: перрон Московского вок
зала и тяжелый рюкзак за спи
ной, а впереди — новые неиз
вестные дороги, интересные люди, 
открытые горизонты. Для груп
пы наших альпинистов дороги в 
этот раз вели в горы Тянь-Шаня, 
точнее, в горы Заилииского Ала
тау, где проходил ставший уже 
традиционным сбор ленинградских 
альпинистов. Б прошлом году в 
этом сборе участвовало только 
трое политехников, в этом—один
надцать участников и три ипст-

' руктора — представители разных 
факультетов. 

Восхождения зимой — занятие 
намного более сложное, чем ле
том. В пекоторых местах, напри
мер, па Кавказе, они попросту 
невозможны из-за высокого снеж
ного покрова и частых снегопа
дов. За1и1ийский Алатау представ
ляет в этом отношении песомнеп-
ные преимущества —- снегопады 
тут бывают относительно редко 
ц сиежный покров невелик, хотя, 
к слову сказать, пробираясь 
3 часа по пояс в снегу (такое нам 
встретилось, например, на травер
зе пиков Чкалов—физкультур
ник), занятие не из приятных. 
Наибольшую трудность представ-
тяют 20--30-градусные морозы и 
сильные холодные ветры, прони
зывающие насквозь даже через 
броню свитеров и пуховых кур
ток. 

Алма-Ата встретила нас непри
ветливо. Холодный, мокрый снег, 
мглистая сырость на улицах, 
но уже близ строящегося вы
сокогорного катка «Медсо» про
глянуло сол1ще, а чем выше 
поднималась дорога, тем чище 
становилось пе5о. Раньше Алма-
Ата все время жила под угрозой 
селей—грязе-каменных потоков, 
срывающихся изредка с гор и не
сущихся вдоль ущелья рекп Ал-" 
ма-Атинки, сметая все на своем 
пути. Теперь путь им прегради
ла огромная плотина, поставлен
ная поперек ущелья при помощи 
двух взрывов. Вверх от плотины 
проезжая (для тракторов и везде
ходов) дорога ведет к горнолыж
ным базам Чимбулак и Эдель
вейс — опорным пунктам наших 
сборов. Здесь мы отдыхали, гото
вились, катались на лыжах, от
сюда ходили на восхождения. 

Громоздящиеся высоко вверху 
суровые вершины гор еле угады
ваются сквозь предутренние су
мерки, безмолвно стоят строй
ные тянь-шаньские ели, солнце 
еще спит где-то на другой поло

вине земли, а отряд альпинистов 
уже вышел на подход к очеред
ной вершине. Большое преимуп(е-
ство зимних восхождений в том, 
что снег из-за мороза весь день 
остается достаточно плотным и 
время восхождения ограничивает
ся только дневным светом. Все 
восхождения вплоть до 4-й кате
гории трудности можно делать за 
один день прямо с базы, но небла
гоприятная погода заставила пас 
перенести бивак на две ночи в 
снежную пещеру, вырытую па 
горном плато. Условия жизни 
вполне комфортабельные: темпе
ратура не ниже 1—2 градусов, 
места на четверых вполне доста
точно, а когда под баком фырчпт 
на примусе кастрюля с горячим 
молоком, чувствуешь себя вполне 
как дома. 

Два восхождения совершались 
из домика метеорологов, стоящего 
на ледниковых моренах. 

Две педели промелькнули не
заметно. Итоги вполне удовлетво
рительные — совершено около 
20 восхождений от 1-й до 4-й 
категории трудности, некоторые 
группы выполнили программу, 
предусмотренную на 20 лагерных 
дней. Сборы наглядно показали, 
что только те, кто упорно и регу
лярно тренировался с начала го
да, смогли преодолеть все пре
вратности зимней стихии. Для них 
горы Тянь-ПГаня были хорошей 
школой спортивного опыта и на
стоящим отдыхом. 

Угасший закат еще подсвечи
вает некотое время изнутри бе
лоснежные вершины гор, но ско
ро, видимо, устав, потушил по
следнюю из них, и серое покрыва
ло ночи полностью окутало доли
ну. Только далеко впереди, где 
долина, расширяясь, терялась в 
серой пелено, сверкала и перели
валась россыпями огней Алма-
Ата, да вторил ей сверху мигаю
щий Млечный путь. До свидания, 
Тянь-Шань, до новых встреч. 

Бюро секции альпинизма ЛПИ 

с п о р т^^'Сп орт ^ Спорт 

УСПЕХ СЛАЛОМИСТОВ 
На соревнованиях по слалому Призерами соревнований стала 

среди вузов города (проходили в студенты А. Шраменко (ЭлМФ), 
Кавголове) паши политехники в 0. Обухова (ГТФ), А. Новоселов 
упорнейшей борьбе заняли первое (ФРЭ), А. Журнов (ЭлМФ). 
место, выиграв кубок «Буревест- Н, ЗВЕРИ, 
ника», тренер 

'^жо, гз>г, мотз^ 
1—3 марта. Пулевая стрельба. Первенст1Л: 

Борьба самбо. Первенство ин- института. 
ститута. 

Спортивный зал ЛПИ. 

Начало в 17 часов. 
4 — 5 марта. 

Тир Выборгского района. 
Начало 4-го — в 14 часов, 

5-го — в 1(> часов. 

Поправка 

-?^ э 

Редантор И. 
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Д. ЛЕБЕДЕВ 

Заказ № 8(82 

В № 7 от 21 февраля 1972 г. в 
корреспонденцнн «Не стареет ду
шой ветеран» наборщиком допу
щена опечатка. 

В третьем абзаце первой колои-
кп следует читать «...бессменно 
до 1954 года...». 

Ораена Трудового 

Красного Знамени 

типография им. Володарского 

Леннзлага, Ленинград, 

Фонтанка, 57. 


